

El periódico de Manos Abiertas Belgique ASBL Numéro 8 – janvier 2021

Chers Amis de Peñas, chers amis de Manos Abiertas Belgique ASBL,

2020, ce fut une année difficile, pour chacun et chacune d'entre nous, là où nous étions, une année où nous avons appris à tisser et vivre des relations humaines, professionnelles ou autre, à distance ou autrement ; et pourtant, ce fut une année riche en confiance, créativité, solidarité.



A Peñas, le confinement est arrivé un peu plus tard qu'en Italie, presque en même temps qu'en Belgique et qui dit confinement, dit aussi cours à distance pour les étudiants de l'école technique supérieure de tourisme. Et pourtant, à la fin de l'année académique bolivienne, le 8 décembre, 23 jeunes (dont 12 filles et 11 garçons) ont terminé leur cursus de trois ans et obtenu le titre de techniciens de tourisme avec mention « aventure ». De plus, le Centre Interculturel, aménagé pendant le confinement, a été inauguré en novembre. Bravo à tous !

En Belgique, début février, Davide, Elsa et le petit Stefano sont arrivés en Belgique pour deux mois de vacances. A cause des fermetures successives des frontières en Europe et en Bolivie, ils sont restés beaucoup plus longtemps que prévu : ils sont rentrés en Bolivie le 20 janvier dernier, totalisant ainsi presque un an en Belgique. Stefano en a profité pour apprendre l'italien en famille et le français à l'école.



La présence d'Elsa et Davide pour un séjour si long en Belgique a aussi beaucoup apporté à l'ASBL : nous avons pu échanger à plusieurs reprises sur les projets en cours et sur l'avenir. Davide nous a aidé à préparer et défendre des dossiers pour des demandes de financement. Il a également pris de nouveaux contacts et renforcé des liens qui se traduiront dès que possible, Covid permettant, en séjours à Peñas et Huata pour quelques particuliers et groupes.

Après un parcours de combattants pour obtenir les bons papiers de Bolivie et d'Italie, le 31 octobre dernier Elsa et Davide se sont mariés à la Commune d'Ottignies-Louvain-la-Neuve, juste le dernier jour avant le deuxième confinement. Félicitations !

En 2020, l'ASBL Manos Abiertas Belgique a dû annuler toutes les activités prévues (souper des Amis de Peñas, concerts, marchés solidaires de juillet et de Noël,...) et a déployé beaucoup de créativité et de rigueur pour continuer à envoyer régulièrement des fonds à Peñas.



Nous avons assuré le suivi des dossiers de financement ou agrément en cours et en avons envoyé d'autres ; nous avons récolté et transformé plus de 200 kilos de pommes, confectionné et vendu 100 pots de confitures artisanales et 135 litres de jus de pommes (épuisé avant Noël !), ainsi que de l'artisanat depuis le siège de l'ASBL ou via la vitrine de Noël en ligne. Les couvertures confectionnées et vendues par notre tricoteuse au profit de Peñas ont connu un franc succès.

Au total en 2020, nous avons versé à la Fundación Manos Abiertas Virgen de la Natividad 12.000 Euros : merci à vous toutes et tous, chacun et chacune, vous qui avez apporté votre soutien de mille et une façons différentes : dons réguliers et/ou ponctuels, achat de l'artisanat et des produits « faits maison » ... MERCI !

Projets pour 2021

Après 2020, une année où tant en Bolivie qu'en Europe, tous les projets se sont adaptés au fil des semaines, voire des jours, à la situation sanitaire locale et globale, 2021 s'annonce aussi aux couleurs de la souplesse et de la créativité, toujours les pieds sur terre et sous le signe de l'attention aux plus petits, de l'éducation et de la sensibilisation, du service et des soins de santé accessibles à tous, du partage et de la solidarité. Tout un programme, n'est-ce pas ?



En Bolivie, 2021 sera encore une année « diversement » productive : Padre Topio à Peñas et Padre Leo à Santiago de Huata souhaitent continuer à aller de l'avant et à tout faire pour ne pas perdre les jeunes que l'on a formés, en leur donnant un travail rémunéré. Pour ce faire, ils savent que dans les mois à venir, les touristes européens ne vont pas encore pouvoir choisir la Bolivie comme destination. Il faudra alors adapter les offres touristiques tant à Peñas qu'à Huata à un public plus local : familles, groupes et particuliers ou écoles provenant de La Paz ou d'autres régions et en quête d'excursions pour un week-end, ou encore organisations de stages sportifs ou de cours d'escalade ou trekking les week-ends...



A Peñas, on envisage la construction d'une nouvelle structure d'accueil pour les touristes (le terrain est déjà acheté), ainsi que l'aménagement d'un parc aventure dans les falaises surplombant le village. A Huata, on prévoit l'entretien des structures déjà opérationnelles qui, après 20 ans, nécessitent quelques réparations et améliorations, voire des remplacements. Actuellement, Padre Leo travaille aussi sur un projet européen de formation « petites entreprises » pour les jeunes.

Tout cela devra se faire tout en continuant aussi l'ordinaire, entre autre le service au gens des communautés locales dans les domaines de l'éducation et de la santé.

Les activités du Centre Interculturel de Peñas vont être finalisées et activées, dès que possible, Covid-19 permettant bien sûr, la première étant un atelier de partage de connaissances et pratiques agricoles.



L'atelier Qhanawiri des femmes artisanes de Peñas ouvrira à nouveau ses portes, après un an d'inactivité. Il faudra bien sûr adapter tant la production que la vente à la situation actuelle (peut-être plus de travail à domicile ?).

Notre ASBL a introduit une demande de subvention pour l'achat d'une nouvelle cardeuse, demande pour laquelle on aura une réponse dans le courant du mois de février. Quant à la vente, les foires et expositions, tant en Bolivie qu'en Europe, elles ne seront pas au programme de sitôt. De plus, puisqu'en 2021 on prévoit moins de touristes à Peñas, mais aussi moins de volontaires et amis de passage, il sera aussi plus difficile de faire parvenir l'artisanat en Belgique et en Italie sans d'importants coûts de transports. A suivre...



La rentrée de l'école technique supérieure de tourisme de Peñas, reconnue comme UAC (Unité académique rurale) de l'Université catholique de La Paz, aura lieu dans la deuxième partie de l'année, en août, avec l'ouverture d'une première année pour un nouveau groupe de jeunes.

La demande était déjà bien présente, rien que de la part de proches des néo-diplômés. Les inscriptions se feront dans les prochains mois.

Par contre, le projet de l'année de spécialisation pour ces derniers, la « licenciatura » (voir El Periodico d'octobre 2020), est en attente de confirmation.



Pour les mois à venir, on envisage de donner du travail aux jeunes diplômés de Peñas dans divers secteurs :

- la construction de la structure d'accueil, ainsi que l'élaboration de son projet de fonctionnement ;
- la conception et la réalisation du parcours pour le parc aventure ;
- les projets et les concrétisations successives des ateliers et des activités du Centre Interculturel ;
- petit à petit, l'accueil des touristes locaux et, dès que possible, internationaux.

Plus concrètement, il faudra acheter tous les matériaux de construction nécessaires : bois, briques cuites ou adobes, ciment, câbles (pour le parcours du parc aventure), etc...



Les achats des matériaux de construction ont déjà commencé : le 8 janvier, 7.500 « piés cubicos » de bois ont été livrés à Santiago de Huata, pour un total de 12.000 dollars US (environ 10.300 Euros) provenant de différents dons et financements. Pour l'instant, tout ce bois a été découpé et empilé pour séchage à l'entrepôt de Huata. Il sera par la suite utilisé sur place par les menuisiers-charpentiers salariés de l'atelier local, tant pour les travaux du chantier naval (d'ici février, on envisage la construction d'un modèle de barque pour les pêcheurs de cette région du lac Titicaca) que pour d'autres commandes (portes, fenêtres, tables, chaises...).

Une partie de ce bois est destiné à l'atelier de menuiserie de Peñas (pour l'instant, sans salariés fixes) où on effectue tous les travaux interne et d'entretien des bâtiments de l'école et de la paroisse. Dans les mois à venir, cet atelier assurera ainsi tous les travaux en bois pour la construction de la nouvelle structure d'accueil.



Parlons budget !

Pour les salaires des travailleurs actuels à Peñas et à Huata, on prévoit un budget de 5.000 dollars US par mois, (environ 4.100 Euros par mois), ce qui fait 60.000 dollars US par an (environ 50.000 Euros par an).

Pour assurer les travaux prévus et les commandes futures (construction, bateaux, mobiliers), on prévoit d'acheter encore du bois pour 3-4.000 dollars US.

Pour l'école de tourisme, on calculera le budget dans le courant de l'année selon l'ouverture d'une nouvelle première année et/ou de l'année de « licenciatura », ainsi que selon le nombre d'inscrits.

Très prochainement, incessamment, sous peu, en Belgique !

2 février : c'est la Chandeleur ! Nous avons encore une centaine de pots de confitures artisanales pour agrémenter vos crêpes : gelée de pommes, gelée de coings, confiture de poires ou d'oranges ou encore d'oranges amères... Contactez-nous pour les commander !

10 février : c'est la date ultime pour participer au Concours graphique de nos amis en Italie : l'objectif est de dessiner une étiquette pour la « Huayna », la nouvelle bière brassée en Italie et vendue à partir du mois de mars au profit des projets en Bolivie. Demandez-nous les détails pour participer au Concours (premier prix : un bac de « Huayna »).

Qui fait quoi, comment, où, quand, pourquoi et pour quoi

Vous arrivez au bout de ce long numéro 8 de « El Periódico de MAB », bravo pour votre persévérance ! Pour nous, il était nécessaire de vous informer à propos du titre de ce paragraphe, tout en sachant que chacun et chacune d'entre vous, d'entre nous, peut faire sa part, là où il est, dans le temps et le moment qui lui sont propres, avec les moyens dont il dispose.

Comme d'habitude, toutes vos idées, suggestions, pistes, tous vos contacts, projets et autres, sont plus que bienvenus !

Merci à vous tous pour la fidélité, la générosité, la créativité, et encore plus !



Bonne Année 2021, toujours et encore sous le signe de l'amitié et la solidarité, ici et là-bas !

Alessandra, Isabelle et Maria
pour Manos Abiertas Belgique ASBL

Pour rappel, le total des dons effectués en 2021 par la même personne en faveur de Manos Abiertas Belgique ASBL donnent droit à une déductibilité fiscale équivalant à 45% du montant donné. Envoyez vos dons ou établissez votre ordre permanent en faveur de ce compte :
Manos Abiertas Belgique ASBL - IBAN : BE46 0018 3771 7136 – BIC GEBABEBB